
140

澳門經濟學會2021年上半年會務活動

一、有序開展年度研究計劃

2021年，本會繼續圍繞本澳的經濟社會發展的熱點問題，有針對性地開展

專項課題研究，積極發揮好民間智庫的角色和功能。今年上半年，本會依照研

究工作的進度，繼續組織研究力量，開展了以下的工作：

（一）繼續開展《澳門經濟景氣指數2021》研究

為加強對本澳經濟形勢的研判，增強對研究經濟熱點問題（尤其後疫情期

的經濟問題）的分析基礎，本會繼續開展對有關經濟數據的密切跟蹤，並每月

發佈“澳門經濟景氣指數”。

（二）開展有關經濟課題研究工作

根據本會2021年度的研究計劃和有關安排，有針對性地展開了專項課題研

究。包括《後疫情時期澳門綜合旅遊業發展策略研究》、《澳門教育產業化策

略研究》等多個課題，已組成研究課題組，並開始運作有關項目的工作。

二、積極籌劃年度學術活動

（一）籌辦新一屆澳門經濟論文比賽

為培養澳門研究人才，本會今年繼續舉辦“2021澳門經濟論文比賽”。年

滿十八歲澳門居民均可報名參賽；若聯名參賽者，則提交論文的作者中最少一

人為澳門居民。一如既往，今年比賽仍分公開組和學生組兩個組別，本會邀請
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資深的經濟研究專家及學者，對參賽作品進行評分，對得獎作品設立一等奬、

二等奬、三等獎、優異獎等若干名，並將獲頒贈獎狀及獎金。

（二）籌辦澳門經濟研究與實踐班

本會今年繼續開辦“澳門經濟研究與實踐班”，以配合特區政府人才政

策，培養澳門經濟學術研究的氛圍，並為青年搭建向上流動的平台。圍繞澳門

特別行政區政府正在制定第二個《五年規劃》的熱點討論，探討關於大健康，

特色金融等主要產業的成長，推動經濟適度多元，以及產業經濟發展等內容，

展開專題教學。其目的是要讓學員掌握澳門經濟的基本概況；促成青年人才發

展；了解產業適度多元政策；學習課題研究方法等。

今年的經濟研究班採取新的授課形式。本會邀請多名長期從事澳門經濟民

生課題研究的資深導師，以專題講座的形式授課。4節課的課程結束後，將組織

全體學員參觀與學習內容相關的、有代表性的機關、企業，並進行分組交流心

得，務求取得最好的學習效果。學員不僅需要提交學習報告，本會亦鼓勵他們

參加今年的經濟論文比賽，以鞏固其學習成果。

（三）出版第50期《澳門經濟》學刊

經過徵集稿件並進行緊張的編審工作，本會第50期學刊於六月底發行出

版。本期稿件的研究範圍，既有為澳門特區政府第二個“五年規劃”的制訂獻

計獻策，也對後疫情期澳門經濟復甦研究進行探討；同時就澳門產業發展、人

力資源培訓等方面，也有相對多的觸及並進行了相應的研究。

三、本會組織參觀“全民國家安全教育展”

5月15日，本會在劉本立會長、柳智毅理事長率領下，一行20人前往參觀了

“全民國家安全教育展”。
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澳門特區政府與澳門中聯辦今年繼續合辦“全民國家安全教育展”，這個

展覽的成功舉辦，充分體現了澳門特區政府承擔憲制責任。經過為《基本法》

第二十三條立法，不僅在政治上堅守國家安全的原則，也為澳門特區的長治久

安、行穩致遠，通過宣教和展覽，不斷加深澳門居民對國家安全的認識和重

視。本會參觀展覽的會員，均細心聆聽導賞員講解，細覽難得一見的圖片及視

頻，了解在過去一年來，國家和澳門的不平凡歷程，加深對全國人民上下一心

奮力抗疫，以及國家和澳門在完善國家安全體系建設方面的最新進展的認識。

透過是次參觀，有觀展的會員深有體會，澳門通過《維護國家安全法》法

律，標誌着澳門特別行政區全面貫徹落實《澳門特別行政區基本法》，特區政

府在維護國家安全方面從不鬆懈。團友們更深入了解國家安全與日常生活息息

相關，是維護國家與澳門繁榮的基石；對當前國家和環球局勢的變化有更深入

的認識，並深刻理解“國家安全，全民有責”的意義和責任。本會認為，澳門

今天的繁榮安定，離不開國家強有力的支持。維護國家安全是澳門實現經濟社

會長期繁榮穩定的根本支撐。通過參觀，本會將把握新時代發展機遇，在澳門

融入國家發展大局，助力“一帶一路”和參與粵港澳大灣區建設中，繼續獻言

獻策，為澳門經濟社會的可持續發展，竭盡所能，做好民間智庫的角色。

澳門經濟學會參觀“全民國家安全教育展”
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四、本會舉辦慶祝中國共產黨建黨百年內部座談會

為更好貫徹“愛國者治澳”的重大原則，加深對中國共產黨的發展歷史及

其與澳門關係的認識，在中國共產黨迎來建黨百年華誕之際，本會於6月26日

舉辦慶祝中國共產黨建堂百年內部座談會，邀請專家學者出席，與本會會員一

起回顧中國共產黨的百年光輝歷程，以及在中國共產堂的正確指導和引領下，

促成了澳門經濟、社會的重大發展變化，加深了對中共走過百年偉大歷程的認

識。

五、本會參與的其它各項活動

（一）與廣東省社會科學院國際問題研究所一行會晤交流

廣東省社會科學院國際問題研究所正在開展《“一國兩制”下港珠澳大橋

車輛跨界運行管理策略研究》，本會應邀於4月28日假富豪酒家會晤了該研究所

一行，雙方並開展了交流，共同探討了港珠澳大橋交通運營管理優化、大橋文

化和旅遊資源利用、及大橋客流、物流功能提升等議題。雙方出席座談的有廣

東省社會科學院國際問題研究所的劉偉所長和楊海深博士；本會劉本立會長、

柳智毅理事長和李振國副理事長等。

（二）與深圳市委大灣區辦（市港澳辦）會晤交流

深圳市委大灣區辦（市港澳辦）趙志英副主任一行來澳調研。3月21日邀請

本會柳智毅理事長，陳子夏、張清峰理事進行交流座談，探討深澳合作發展的

相關事宜。深圳方參與的調研人員有：深圳市委大灣區辦（市港澳辦）合作推

進處王澤彬副處長、協調發展處周維正副處長、深圳市創新投資集團有限公司

香港公司余化良董事、國運智庫合夥人聶家榮等。
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（三）與橫琴新區發展改革局調研團座談

橫琴新區發展改革局為制定橫琴新區推動高新技術產業發展的五年行動方

案，與深圳的國家高技術產業創新中心進行專題研究。2月25日，本會應邀與該

局調研團座談，探討澳琴如何推動高新技術產業發展以及社會經濟等議題。出

席座談的有：橫琴新區發展改革局鄧思研究員，深圳國家高技術產業創新中心

趙凱、王海旭及郭一裕研究員。本會曾澤瑤副理事長，呂開顏、周平及余渭恆

等理事參與了交流。

本會會晤橫琴新區發展改革局調研團




